

EL REGISTRO OFICIAL

DE ANCASH.



TOMO XI.

HUARAS, MARTES 15 DE MAYO DE 1866.

NUMERO 32

Secretaría de Guerra y Marina.

Secretaría de Estado en el despacho de Guerra y Marina.—Callao, Mayo 4 de 1866.

Señor Prefecto del Departamento de Ancash.

CIRCULAR:

El día 2 del actual el Perú ha vengado en combate glorioso y reñidísimo las ofensas que le infirió la España el 14 de Abril de 1864 con la toma de las Islas de Chincha y con el tratado de 27 de Enero de 1865.

La Escuadra Española, despues de haber cometido el acto bárbaro y cobarde de bombardear Valparaíso, puerto indefenso y puramente mercantil, vino al Callao haciendo ostentacion de su fuerza, en verdad respetable, pues se componia de trece buques la mayor parte de ellos de gran porte, pero no logró su intento segun paso á manifestar á US.

El 25 de Abril último llegaron á esta bahía, en convoy todos los buques españoles y fondearon en el Cabezó de la Isla de San Lorenzo, á 7 millas del puerto y al día siguiente, el Almirante Español dió un Manifiesto al Cuerpo Diplomático, exponiendo las razones que tenia para bombardear el Callao dentro de 4 dias, á fin de que en ese plazo los neutrales pudiesen salvar sus intereses. Un día despues de cumplido, que fué el 2 del corriente, y poco ántes de las 10 de la mañana, se pusieron en movimiento todos los buques avanzando hacia el puerto y en son de combate. Siete de sus principales fragatas, la "Numancia" (blindada), "Almanza", "Villa de Madrid", "Resolucion", "Blanca", "Berenguela" y "Vencedora", dieron principio al combate á las 12 y 10 minutos p. m., siendo la "Numancia" la primera en disparar sus colizas de á 110, sobre las fortificaciones del Sur, cuyos tiros fueron contestados por todas nuestras baterias con fuego nutrido. Desde entonces se hizo general y reñido el combate por ambas partes, combate sin ejemplo en el Pacifico y que duró 4 horas 35 minutos retirándose el enemigo á su fondeadero de San Lorenzo.

Apesar de que los enemigos disponian de 300 cañones abordo y dispararon mas de 5,500 proyectiles sobre la ciudad del Callao, y sobre nuestras baterias improvisadas que montaban solo 34 cañones sin ninguna de las condiciones que deben tener esta clase de obras, no lograron incendiar la poblacion, como se proponian—ni apagar nuestros fuegos que cesaron cuando ya el enemigo se puso fuera de tiro.

Pero como si no fuera lícito obtener una gloria, como la de que se ha cubierto el Perú y la América con la memorable accion del 2 del presente sin tener que experimentar sacrificios dolorosos, deploramos algunas víctimas, y entre ellas la del Ilustre Secretario de Guerra y Marina Coronel Dr. D. José Gálvez que ha fallecido en la Torre de la Merced combatiendo heroicamente y cubriendo de luto el corazon de sus compatriotas.

Los Españoles segun datos fidedignos, tienen entre muertos y heridos 250 hombres, entre ellos el Almirante de la Escuadra Don Castro Méndez Núñez gravemente herido, Comandante Topete de la "Blanca" con una leve herida y muerto el Comandante Pezuela de la "Resolucion".

Por informes seguros y especiales tiene tambien conocimiento el Gobierno, de que la "Villa de Madrid" sufrió un cañonazo que destruyó su máquina colocándola fuera de combate, y que las averias sufridas en el casco por la "Blanca" y

"Berenguela" son de tal magnitud que se hallan imposibilitadas para navegar ó emprender un nuevo ataque.

Como trofeo de este heroico combate—existe en nuestro poder una bandera de la "Almanza" cortado de su mástil por un tiro de las baterias, y que el enemigo en la confusion y desórden de su retirada no alcanzó á recojer de las aguas.

El 2 de Mayo día de eterna gloria para el Perú, ha venido á probar á los enemigos de la América que la causa de la Libertad y del buen derecho es invencible, y que los soldados de la República no retroceden ante el peligro y los sacrificios, cuando se trata de defender la honra de la Patria.

Dios guarde á US.—Pedro Bustamante.

Secretaría de Gobierno. Policía y Obras públicas

Secretaría de Estado en el despacho de Gobierno, Policía y Obras Públicas.—Lima, Abril 26 de 1866.

Señor Prefecto del Departamento de Ancash.

A las 8 de la mañana del día de ayer se ha presentado en las aguas del Callao la escuadra enemiga en son de combate. Aunque era natural esperar que el puerto y las fortificaciones fuesen atacados inmediatamente, los buques Españoles menos audaces ante los cañones de nuestra gruesa artillería, que ante el indefenso pueblo de Valparaíso, se detuvieron en el cabezo de la Isla de San Lorenzo, fuera del alcance de nuestros tiros. Allí permanecieron durante algunas horas sin que hicieran conocer por ningun indicio que estuviesen resueltos á comprometer un combate. Mientras tanto, nuestras baterias y los Luques de nuestra Escuadra que existen en el Callao, estaban preparados á hacer fuego sobre el enemigo en el momento en que se colocase á tiro de cañon de las fortificaciones. El Gobierno habia dictado á este respecto todas las medidas necesarias y descansaba tranquilo en el valor de nuestros soldados y marinos y en la justicia de nuestra causa.

Este estado de incertidumbre se prolongó hasta el medio día, en que el Señor Encargado de Negocios de Francia y el Ministro residente de S. M. el Rey de Italia, se acercaron al Gobierno para anunciarle que se proponian provocar una conferencia con el Almirante Español, con el objeto de solicitar un plazo que permitiera á los súbditos de las potencias neutrales salvar sus personas y sus intereses del bombardeo que amenazaba á la poblacion. Los mencionados Agentes Diplomáticos se dirijieron en efecto á bordo de la Fragata "Numancia," en donde permanecieron hasta las 4 de la tarde. A su regreso al Callao participaron personalmente á los Secretarios de Estado que el Almirante Méndez Núñez los habia comunicado su intencion de dirijir un manifiesto al Cuerpo Diplomático residente en Lima, y de suspender mientras tanto todo acto de hostilidad que pudiera poner en peligro los intereses neutrales.

En virtud de este espontáneo ofrecimiento, es pues posible que el bombardeo del Callao sea diferido por uno ó mas dias; pero el Gobierno, que comprende muy bien lo que debe esperar de la perfidia española, está preparado para todas las emergencias, y firmemente resuelto á hacer juego

sobre los enemigos en el instante en que se encuentren al alcance de nuestros cañones.

El patriotismo del pueblo, del Ejército y de las autoridades se ha llevado en este momento de prueba á la altura del solemne deber que tienen que cumplir. Todos los ciudadanos se disputan el honor de servir en el puesto que el Gobierno quiera señalarles, y esperan con viva ansiedad que el primer cañonazo disparado por nuestras baterias les anuncie la hora en que debe quedar vengada la cobarde destruccion de Valparaíso.

Dios guarde á US.—J. M. Quimper.

Secretaría de Estado en el despacho de Gobierno, Policía y Obras Públicas.—Lima, Mayo 10 de 1866.

Señor Prefecto del Departamento de Ancash.

Despues del combate de 2 del presente en el cual las armas de la República alcanzaron una espléndida victoria sobre la poderosa Escuadra de S. M. C., los buques que componen esta permanecieron del lado Norte de la Isla de San Lorenzo, trabajando activamente en reparar sus muchas y graves averias. Todos creian que esta operacion tuviese por objeto un nuevo ataque á las fortificaciones del Callao; pero se equivocaban. Los españoles comandados por el Brigadier Méndez Núñez no sintieron jamas los estímulos del honor militar ni pensaron nunca sino en buscar un pretexto, por fútil que fuese, para abandonar las aguas de la bahía del Callao donde fueron escarmentados por las balas de nuestras improvisadas baterias. Así ha sido Sr. Prefecto el día de hoy la Escuadra española ha zarpado con direccion al Oeste, dejando su Comandante una circular al Cuerpo Diplomático en la cual el derrotado de 2 del presente, dice haber castigado ese día al Gobierno del Perú de cuyas aguas se aleja.

En otros siglos la arrogancia Española solia corresponder á los hechos; pero la España de hoy ha heredado los defectos sin conservar una sola de las virtudes de sus antepasados. Méndez Núñez, que el 2 huyó vergonzosamente de los fuegos de nuestras baterias huye hoy hasta de nuestras aguas. Se ignora el punto á donde se dirijan las naves españolas; pero sea cual fuere, el Gobierno estará siempre listo para recibirlos como el 2 de Mayo, si les place volver.

La gloriosa revolucion iniciada el 28 de Febrero en Arequipa se halla, pues, coronada con una aureola brillante, la honra Nacional está restaurada y el Perú será en adelante estimado y respetado por todas las Naciones. El Gobierno del 28 de Noviembre ha correspondido así dignamente á la confianza que los pueblos depositaron en él. Su obra está á la vista de la Nacion.

Dios guarde á US.—J. M. Quimper.



IMPRENTA DEL COLEJO POR

Gen Julian Mantura.